

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XVIII.—Número 6.595

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 pta.

PALMA DE MALLORCA: JUEVES 18 DE ABRIL DE 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION San Bartolomé, 32. — Teléfono, n.º 5

LA BANDERA DEL "ESPAÑA"

En nuestra sección telegráfica de estos últimos días debieron leer los lectores de LA ÚLTIMA HORA que la Reina Victoria, nuestra hermosa soberana, había concebido una idea nobilísima, que denota que en su corazón tiene arraigados hondos sentimientos de Patria y de Caridad.

No hace mucho tiempo, cuando la esposa de D. Alfonso XIII, presenciaba la botadura del acorazado España, sin duda concibió el pensamiento, que hace unos días se ha exteriorizado, que no es otro que el rendir un tributo, un homenaje a la Marina española.

Aquel pensamiento que concibiera la Agustina señora está en vías de ser una bella realidad: pensó que las damas españolas debían bordar la bandera de combate que ha de llevar el acorazado España, así como la bordaron y regalara, para otro buque español, las mujeres catalanas.

El homenaje será rendido por todas las mujeres españolas, por medio de una suscripción nacional, para costear con su importe la bandera de combate del acorazado «España». La cuota máxima de esta suscripción será de una peseta.

De este modo podrán asociarse a la bella iniciativa, no sólo las damas de las clases aristocráticas, sino las señoras de la clase media y las mujeres del pueblo, ya que los sentimientos de amor a la patria, que engendraron los heroísmos de la condesa de Bureta y de Agustina de Aragón, igualan en España a las mujeres de todas las jerarquías.

La iniciativa de la alta dama, dos veces Reina, por su Corona y por su hermosura, será en breve una realidad brillante y seductora. Todas las mujeres españolas se apresurarán a unir sus nombres al de la augusta Soberana en la realización del pensamiento y el noble y patriótico homenaje será así, obra nacional, síntesis de los pensamientos patrióticos de las mujeres de España, símbolo del alma de la mujer, que es entre nosotros la más divina encarnación de aquel santo amor de los amores. Y cuando el «España» surque los mares, dando al viento su bandera, en esta palpitante el alma toda de la noble y sufrida España, alentando nuevas ilusiones y nuevos entusiasmos.

La bandera, como decimos, será bordada por las damas españolas y la Reina dará las primeras puntadas.

Están hermosa la iniciativa de doña Victoria, que es de esperar que la mujer mallorquina quiera asociarse a aquel patriótico acto; y de veras desearíamos saber como toma cuerpo, en esta tierra, aquella idea que tan alto pone los sentimientos de nuestra Soberana.

Recuerdo.

Para las damas

Hablemos de modas

De una crónica parisien, cortamos las siguientes líneas:

«Pasaría tal vez que las elegantes parisienses se preocupan con las sorprendentes fechorías de esos malvados que circulan en automóviles, atacan a los bancos, matan a los corderos y roban la caja? No hay nada de esto: las mujeres, en tales casos, se muestran menos impresionadas que los hombres, que ven asesinos por todas partes. Sin emocionarse, esperan tranquilamente que la policía los capture.»

Continúan, pues, visitando los salones de la moda, haciendo mover los maniqués y probando sombreros. Esto, después de todo es una muestra de cordura. «Qué importan las fechorías de la turba de bandidos, cuando se las admira con todos sus atractivos en el concurso hipico o en Anteuil? Lo que sería verdaderamente abominable, es parecer menos bella y elegante que Mad. B. o C...»

La primavera, que al fin ha llegado con rayos del sol y flores, justifica la pasión por las más bonitas y alegres «toilettes» y de los bellos sombreros.

Para las «toilettes» las elegantes llevan sus favores hacia la estética de ayer, que consistió—¡oh! digámoslo muy bajito—en transformar completamente la silueta con ayuda de «papiers», que dejan la garganta revelada en toda su pureza. Se dejó, pues, adivinar la línea femenina como lo quiere la naturaleza, como la comprendieron los grandes escultores griegos cuando tallaban en el mármol estatuas.

Respecto a los sombreros, son, como los trajes, alegres, ligeros, sobriamente primaverales, armonizándose con colores vivos, con o sin plumas. En ello, como distinción, lo blanco y lo negro siguen desempeñando su gran parte. Entre los más nobles, se pueden citar grandes sombreros en «picot» negro con anchos volantes y escarpadas de crepón blanco bordado de negro; sombreros «crognes» de paja de Italia, velados con chantilly negro levantados con una «aigrette» blanca y negra; sombreros de «yeddá» gris, revés blanco, fantasía de avestruz blanco y negro.

«Veis que a despecho de las diversas tentativas, el blanco y el negro continúan

siendo los colores aristocráticos por excelencia?»

Yo quisiera hablar de la soberbia Exposición de cueros de arte que actualmente se verifica en el Liceo, cuya presidenta es la duquesa de Uzés. El éxito es grande; las bellas obras expuestas por el célebre Saint André, que dió una conferencia de las más interesantes sobre este arte amado de las damas, fueron naturalmente muy admiradas; pero la más señalada victoria ha correspondido a Mad. Venturillon Herbert, que se ha revelado con una superioridad nueva, aunque ya desde hace años no tiene igual. En efecto, se ha atrevido a abordar el retrato en cuero de arte, y lo ha conseguido de una manera magistral y con un parecido extraordinario.

La baronesa Rubia.

ENSEÑANZAS DE UNA HUELGA

LA MINERÍA Y LA INDUSTRIA

Las últimas noticias de Inglaterra anuncian que la inmensa mayoría de los mineros ha vuelto al trabajo. La gran huelga está, pues, virtualmente terminada. Ahora se constituirán rápidamente los Comités de distrito para proceder a la determinación del salario mínimo. La composición de estos Comités y la supremacía que, en último término, tendrá la Administración pública para decidir en el caso de que patronos y obreros no se pongan de acuerdo respecto de la cifra, permite suponer que el resultado será favorable a los trabajadores de los yacimientos de carbón.

La mayor parte no obtendrá mejora alguna en el salario. No debe olvidarse que ésta, para el más elevado número, ha sido una huelga de solidaridad. La cifra de cinco chelines para los adultos y dos chelines para los niños es rebasada en casi todas las cuencas hulleras; más que de un aumento se trata de un seguro, la garantía de que en los fines malos no verá el obrero defraudada la esperanza de obtener, como retribución de su esfuerzo, lo necesario para vivir. Por eso, veía con claridad el asunto un distinguido escritor barcelonés al afirmar hace días que, cualquiera que fuese el resultado de la huelga, no experimentaría alteración como consecuencia de ella el precio de los carbones.

Tampoco hubiera subido éste aunque se tratara de un aumento general de los salarios de todos los mineros. La razón es muy sencilla: en ninguna parte depende el precio de venta de los carbones de los gastos de su extracción. Se olvida esto porque es general confundir el precio de coste con el de venta. El de coste es el precio mínimo, aquel bajo el cual los métodos de la explotación han de transferirse para no continuar en pérdida. El de venta es el precio máximo a que se ven obligados los consumidores a adquirirlo; y está regulado por la competencia de otros productos similares o sucedáneos. Si el precio de coste del carbón en Inglaterra aumentara, no por eso aumentaría el de venta; mientras no se elevase el de los carbones en Alemania, Estados Unidos y demás comarcas que pudieran suplantar gradualmente en los mercados al primero.

Si no trasladamos a España lo vemos claramente. El precio de venta del carbón asturiano está regulado no por el coste de su extracción en las minas, sino por el precio del carbón inglés. Que los salarios suban o bajen en Asturias, el precio del carbón seguirá siendo el mismo; que suba o baje el arancel, el carbón asturiano subirá o bajará de precio. Ahora mismo hemos presenciado que, al restringirse las posibilidades de envío del carbón inglés, el asturiano subía en precio a pesar de que seguía siendo el mismo el precio de coste.

Sin embargo, los propios industriales, víctimas primeras de la carestía del carbón, son muy propensos a creer que si los salarios mineros suben, el carbón encarecerá. A este error lo induce la observación de lo que pasa en sus propios establecimientos industriales. Ellos ven que, en sus fábricas, si suben los salarios, tienen que subir los precios de venta. Y de aquí infieren que en las minas ocurrirá lo mismo. Es porque no tienen en cuenta la diferencia esencialísima que hay entre los productos manufacturados y los productos del suelo y del subsuelo. La industria fabril está sujeta a un género especial de competencia radicalmente contrario al del suelo y el subsuelo que se hallan dentro de un sistema de monopolio.

Una simple observación lo hace patente. El aumento de consumo de los productos manufacturados reduce el precio de éstos; el aumento de consumo de los productos del suelo y del subsuelo aumenta el precio de ellos; la causa es la misma; el efecto absolutamente contrario, porque el régimen en que viven los obreros. Los provechos de la industria están inflexiblemente limitados por la competencia del capital; en consecuencia, las ganancias de éste se elevan de un modo permanente, concurre nuevo capital al mundo de la industria y las limitas. Y para la importación de capital no hay obstáculos; el arancel no protege a los capitalistas españoles; si en nuestro país hay buenos negocios vendrá libremente el capital de los países donde obtienen menores ganancias.

No acontece lo mismo con el suelo y el subsuelo. Si una mina da exorbitantes ganancias, no podrá constituirse al lado otra mina, porque ésta no depende de la voluntad del hombre sino de la Naturaleza; ni podrá venir de otros países productos análogos, sin salvar el obstáculo del arancel, que no se opone a que entre capital que compete con el de nuestros industriales, montando nuevas fábricas para hacerles la competencia; ni obreros o máquinas que abaraten

el trabajo, pero que ni esto, ni la introducción de aquellas materias, productos del suelo o el subsuelo, que la industria ha de transformar.

Se dirá que, tratándose de minas, el aumento de ganancia en el laboreo de una industria a extender la explotación a otras. Esto ocurriría indefectiblemente, si para gozar de esa mayor ganancia el dueño de la mina no explotada tuviera que ponerla en explotación. Pero no ocurre así. Esa es otra diferencia entre la mina y el capital propiamente dicho. El capitalista, que no invierte su dinero en una fábrica cuando ésta puede producir el 20 por 100, pierde esa ganancia. El dueño de la mina, que no la explota cuando sus productos dejan una ganancia del 20 por 100, no pierde esa ganancia, porque el mayor precio del producto se va adhiriendo al valor de la propiedad de la mina. A veces, para sostener esa ganancia es condición indispensable no explotar la mina, a fin de que la abundancia del producto no lo abarate nuevamente. Sabido es que, en algunos períodos, los dueños de minas se han conatulado para no producir con exceso, a fin de conservar los precios altos; en estos casos, la ganancia elevada ha reducido la producción; lo contrario exactamente de lo que ocurre en la industria fabril.

Entre las muchas enseñanzas de carácter económico que la huelga inglesa puede sugerir, merecedoras todas ellas de análisis, ésta es, acaso, una de las más importantes, porque coopera a esclarecer la absoluta diversidad de interés y de régimen económico existente entre el mundo minero y el mundo industrial.

Baldomero Argente.

Madrid, 12 abril de 1912.

NOTA POLITICA

Moret disgustado con Gasset

Dice un colega de Madrid: Se decía en los círculos políticos que el señor Alba visitó ayer al señor Moret en su domicilio, celebrando con él una larga entrevista, a la que se atribuye cierta importancia. Y se añadía, a continuación, que por la tarde estuvo a saludar al ex-presidente del Consejo el señor Gasset.

Para nadie es ya un secreto el disgusto con que el señor Moret va la campaña que contra el señor Canalejas ha emprendido el ex-ministro de Fomento en su despecho por haber salido del gabinete, y nada tiene de aventurado suponer que aquí le haya significado a Gasset aquella pensosa impresión, aconsejándole mayor moderación en una campaña que ha restado al inquieto ex ministro de Fomento las escasísimas simpatías de que disfrutaba.

El Mundo decía en su número de ayer que varios importantes accionistas del trust se hallan disgustadísimos por el giro que ha tomado la campaña del señor Gasset, y que este disgusto se exteriorizará, dentro de contados días, de una manera ostensible.

Por último, algunos comentaristas del artículo publicado hoy por Gasset contra la Compañía Trasatlántica, recordaban que, siendo ministro, presentó a las Cortes un proyecto de ley reformando la de Comunicaciones marítimas, en el cual proyectaba no se refirió para nada a la subvención que ahora combaten.

Congreso internacional de las Cámaras de Comercio

Del Comité general organizador de este Congreso, que ha de celebrarse en la ciudad de Boston (Estados Unidos), hemos recibido una carta circular en inglés y en español, anunciando que se van a repartir las invitaciones para el mismo, que debe celebrarse en los días 24 al 28 del próximo septiembre.

El Congreso Internacional de Cámaras de Comercio y Asociaciones Industriales y Comerciales, es una organización que representa los hombres de negocios del mundo entero. Los señores delegados al Congreso son de dos clases: Primero, los delegados oficiales designados por los Gobiernos de las principales naciones comerciales. Segundo, los señores delegados nombrados por las principales organizaciones de negocios del mundo, que están afiliadas al Congreso.

El objeto del Congreso es de facilitar las relaciones comerciales de las naciones, y de promover los tratos cordiales entre las mismas. Procura asegurar la armonía de acción en todas las cuestiones internacionales que afectan al comercio y los negocios, con conseguir la cooperación de las varias naciones, para obtener leyes uniformes con referencia a los asuntos comerciales. A este fin, considera en sus reuniones bienales las cuestiones de alcance nacional que afectan los negocios y las relaciones comerciales.

Las recomendaciones adoptadas por el voto de los señores delegados son llevadas a efecto por una Comisión permanente, las oficinas de la cual se encuentran en Bruselas, y la cual se mantiene en contacto con las organizaciones constituyentes y los Gobiernos de todas las naciones.

El Congreso jamás se ha reunido en el nuevo mundo. Se está invitando a todas las organizaciones comerciales de todos los países civilizados para que manden delegados.

Seguidamente de las sesiones, en las cuales se resolverán varias importantes cuestiones con referencia a las relaciones

comerciales internacionales, los señores delegados de todos los países, fuera de los Estados Unidos de América, verificarán una excursión.

Una tran especial los llevará a las varias principales ciudades del país, donde serán festejados por las organizaciones comerciales locales, aprovechando la oportunidad para observar las condiciones comerciales, industriales y sociales.

El honorable señor William H. Taft, presidente de los Estados Unidos de América, es el presidente honorario de la Comisión general de este país, y los señores honorable Philander C. Knox, secretario de Estado y honorable señor Charles Nagel, secretario de Comercio y Labor sus vicepresidentes.

Las organizaciones Comerciales e Industriales de cualquiera Nación serán bien recibidas como adheridas al Congreso Internacional.

Cada organización comercial adherida abonará una cuota anual de 10 dólares (50 francos) y tendrá derecho a nombrar tres delegados.

Por cada delegado adicional deberán abonarse cuatro dólares.

Las circunstancias de ser miembros de una organización comercial da opción a poderse inscribir como miembros del Congreso mediante el abono de cuatro dólares. En las deliberaciones del Congreso, que revisarán gran importancia mundial, podrán votar todos los señores del Congreso.

De Alemania, Francia e Inglaterra se han adherido ya muchas y de las repúblicas sudamericanas hay impresiones y noticias de que será considerable el número de entidades y personas que se adherirán.

Crónica agrícola

El cólera de las gallinas

Teniendo en cuenta que la industria aviar es una explotación común de las granjas, masías, etc., es de suponer que el capital que representa dicha industria alcanza una suma muy importante. Estamos persuadidos de que si se evaluara el capital invertido en las aves de corral, a muchos causaría verdadero asombro. El principal enemigo de esta industria es la enfermedad llamada «cólera». Para dar una idea de los perjuicios que ocasiona esta enzootia, basta indicar la cifra de mortalidad, que asciende al noventa por 100 de las atacadas.

Es fácil concebir y distinguir el cólera de otras enfermedades asimismo contagiosas. El signo dominante es la diarrea copiosa y seguida; además, la cresta se torna violácea, el cuello se encoge y el gallino, replegado en sí mismo, ofrece el aspecto de una bola; por el pico entreabierto se escapa moco mezclado con partículas alimenticias; cada vez que el animal intenta cambiar de sitio, a los pocos pasos tambalea, imposibilitado la marcha. El enfamecimiento es rápido y progresivo, diversas regiones (cuello, alas), son asiento de temblores convulsivos, los cuales generalizándose acaban con la vida del animal.

El cólera ataca a muchas gallinas a la vez y esto constituye un dato complementario e inequívoco para diagnosticar la enfermedad.

El cólera se diferencia de la «difteria» y de la «disenteria», en que las mucosas y la cresta son muy pálidas, pero nunca este último órgano adquiere el color violáceo que hemos señalado en el cólera. De la disenteria se distingue en que el contagio se opera lentamente y la muerte no sobreviene hasta los nueve o trece días.

Siendo el cólera una enfermedad microbiana, el contagio de un gallinero a otro se opera con mucha rapidez, por lo cual, cuando esta enfermedad aparece en algún gallinero de la comarca, precíase tomar ciertas precauciones con objeto de evitarla. Los patos; las ocas y los conejos son receptibles al virus del cólera y a estos animales se les someterá a las mismas reglas que se emplean para las gallinas.

La limpieza y la desinfección del gallinero o del local donde pernactan, si es que las aves viven en libertad durante el día, será objeto de una desinfección a fondo. Los barrotes serán quemados, sustituyéndolos por otros, previa desinfección de los mismos. El suelo, paredes, puertas, etc., serán rasgadas y lavadas con agua hirviendo, desinfectándolo luego con.

Cal recientemente apagada. 2 kg. Agua. 8 litros.

Esta lechada deberá ser preparada al momento de aplicarla.

Los utensilios donde se pongan los alimentos serán igualmente desinfectados, cuidando de lavarlos después con agua, al objeto de que la desinfección no sea causa de trastorno alguno para los animales.

Contra el cólera de las gallinas existe una vacuna que produce excelentes resultados, pero dado el escaso valor de los animales y el alto precio de la misma, no es aplicable en la práctica por resultar dicha vacuna sumamente antieconómica.

Los americanos emplean como preventivo las inyecciones de ácido fóscico al tres por 100, a la dosis de 5 c. c. por cabeza, habiendo logrado algunos resultados positivos. Este medio profiláctico no se ha ensayado todavía en Europa.

Aunque para el cólera se han recomendado gran multitud de fórmulas, sin que se haya logrado resultados satisfactorios, los casos que nosotros hemos tratado nos han proporcionado algún éxito empleando exclusivamente el yoduro potásico. Cuando se note en el gallinero algunas aves atacadas de cólera, la alimentación consistirá únicamente en trigo o maíz macerado, por espacio de cinco horas; es una infusión concentrada de yodo, añadiendo después cinco gramos de yoduro potásico por cada veinte gallinas.

El tratamiento a base de antisépticos, de azufre, de ácido clorhídrico, azotato de potasa, etc., etc., jamás me ha proporcionado el éxito obtenido por la medicación yodurada.

Las aves muertas por el cólera deben enterrarse a un metro de profundidad, echando encima del cadáver tres capas de cal. Si no se procede en esta forma, es decir, si no se destruye el virus causante de la enfermedad, ésta puede repetirse al año siguiente.

M. Russell y Vils.

Entre amigos: —Pero qué sumamente flaca está esa pobre Lolita! —Y qué feal! —Y ella empeñada en encontrar novio, —Si, es un palo que anda en busca de un cigajo.

DE LONDRES

El home rule

Londres, 15.—La Cámara de los Comunes ha reanudado hoy la discusión sobre el Home rule Balfour, que ha hablado contra el proyecto, ha recordado que las tentativas anteriores conciernten al establecimiento del Home rule de mostraron que el pueblo no parece muy partidario de la separación de Inglaterra e Irlanda. El orador se burla de las estipulaciones del proyecto destinadas a la defensa de la minoría y a asegurar la supremacía del gobierno imperial, y añade que una supremacía como la que indica el proyecto sería análoga a las antiguas pretensiones de los reyes ingleses a la corona de Francia.

Balfour critica también severamente las proposiciones de Asquith, que tienden a establecer un sistema general de federación, como también critica la parte financiera del proyecto. Dice que antes de presentar el proyecto el gobierno no ha consultado nunca a la nación a propósito del Home rule, ni la consultará jamás, y que proponer para Irlanda este género de autonomía es preparar la cuestión de una autonomía análoga en el principado de Gales y en Escocia. ¿Por qué no se propone, pues, un proyecto de Home rule general?—pregunta el orador.

Dice después que el proyecto del Home rule levanta entre Inglaterra e Irlanda una barrera aduanera de gran importancia.

«También en la Federación británica, de la cual es este proyecto el primer paso, se establecerán análogas barreras? Si Irlanda facilita a ciertas potencias un tratado de aduanas con privilegios, ¿a cuántas dificultades no dará ocasión el artículo que se refiere a la nación más favorecida?»

Continúa diciendo Balfour que este proyecto representa un retroceso que divide la Gran Bretaña en una época en que las grandes comunidades hermanas tienden a agruparse a fin de poder ocupar un primer puesto en el mundo.

«¿Y cuál sería,—pregunta Balfour,—en presencia de un peligro inminente la situación del reino con este género de Federación?»

«Este proyecto,—añade el orador,—tiene solamente a presentar un estado provisional de cosas, pues los irlandeses no se darán por satisfechos y pedirán siempre más.»

Este proyecto nos hacía volver a la situación existente antes de la unión con Irlanda, y cuando se quisiera acabar con esta situación sería necesario como entonces retirar los privilegios otorgados y también como entonces sería necesario derramar sangre. Si Irlanda es una nación, los privilegios que se le conceden son insuficientes, y si no lo es, se le concede demasiado.

El ministro de Comunicaciones, Samuel, toma la palabra para contestar el discurso de Balfour.

Negociaciones franco-españolas

El Petit Parisien publica la siguiente nota acerca de las negociaciones hispano-francesas:

«Los tratos que desde hace tantos meses van desarrollándose con lentitud, precíbanse impulsión más activa y favorable esta semana? Y es tiempo de ponerles término, porque la opinión de ambos lados de los Pirineos se ha ido excitando durante los últimos días. No se puede comprender que dos grandes naciones, manteniendo como mantienen tradicionalmente las relaciones más amistosas, sean incapaces de entenderse, siendo así que las bases de un leal y equitativo acuerdo aparecen por sí mismas.»

«Hasta ahora, Francia viene haciendo todas las concesiones compatibles con su dignidad y sus intereses. Si el Gabinete de Madrid hubiera aceptado el programa que monsieur Geoffroy le presentó en el mes último, a estas fechas habría podido alardear con cierto orgullo las ventajas conservadas, puesto que él mismo reconocía a nuestro país el Imperio jerifiano.»

«Desde que el Gabinete de París está esperando obtener varias de sus reivindicaciones, aparece indudable que las pretensiones del señor García Prieto son excesivas y que están en desacuerdo con la aspiración legítima del gobierno de la República. Su exageración es tan manifiesta, que la proclaman importantes periódicos españoles y hombres de Estado de gran prestigio, uno de los cuales era ayer todavía colega del señor Canalejas.»

«Precisamente por esto una parte del mundo político en Madrid reconoce la necesidad de la transacción, y sin ella, ¿qué quedaría? Nosotros nos negamos a considerar la situación bajo un aspecto demasiado enojoso.»

DESCREDITO NACIONAL

Los periódicos de Madrid con monos y sin ellos dedican estos días planas enteras a la fiesta nacional. Los retratos de los espadas se cuentan por millares y sus biografías son más leídas que en tiempos remotos las *Vidas paralelas*. El contrato de Bomba despierta mayor interés que las actuales negociaciones con Francia sobre los asuntos de Marruecos; y las cogidas de los toreros preocupan más al pueblo soberano que las bajas de nuestro Ejército en el Rif. No hay en la España actual asunto, por importante que sea, que preocupe tanto los ánimos como los asuntos taurinos. Vicente Pastor eclipsa a Canalejas; cualquier novillero es más popular que Melquiades Alvarez, y los sabios que más boga alcanzan entre la gente del pueblo son los monos... sabios.

Este extravío de la opinión contribuye poderosamente a desprestigiar a los ojos de las demás naciones.

Y no se crea por esto que digo que abomine yo de la fiesta taurina. Me explico: que a los espafíes les gustan los toros; también a mí me gustan. Digan lo que quieran sus detractores, hay en el espectáculo taurino riqueza de color, agilidad, fuerza, destreza y valentía... elementos estéticos todos ellos que fuera de la plaza rara vez se encuentran juntos.

Además, el circo taurino es el único rincón del solar español que no se halla sometido a la influencia extranjera. Allí, bueno o malo, todo es nuestro. Y no es poco atractivo para un pueblo sentirse, por lo menos alguna vez, autónomo e independiente.

Mas todo esto no justifica el exagerado entusiasmo que nuestro público siente por los toros, ni menos que los directores de la opinión adulen y fomenten esa especie de fanatismo. Reconocemos en buena hora la belleza del espectáculo, no renegamos de él; pero no contribuyamos a ponerlo por encima de las verdaderas manifestaciones artísticas y aun de los demás órdenes de la actividad nacional.

En esto, como en todo lo que se refiere a la educación y culturas públicas, tienen los periódicos graves deberes que cumplir. El carácter industrial que en estos últimos años ha tomado la prensa es causa de que muchas veces, en lugar de oponerse a determinadas corrientes, las favorezca y explote, atendiendo más al lucro que a sus obligaciones morales. Saben, por ejemplo, las empresas periodísticas que los crímenes truculentos excitan la curiosidad malsana de gran número de lectores; y que en muchos casos sugiera la idea de otros crímenes, y esto no obstante, en vez de dar de ellos noticia lacónica, suprimiendo los pormenores repugnantes u obscenos, parece como que se deleitan y regodean con la descripción de las más nefandas atrocidades... Reciente está el absurdo folletín de la secuestradora, que durante varias semanas ha sido pasto cotidiano de millares de lectores.

Evidente es que una parte del público busca con afán todo cuanto a la taurinomanía se refiere y que comp a aquellos periódicos que más retratos de toreros publican y mayor importancia dan a los incidentes de la lidia y más noticias insertan acerca de la vida pública y privada de los diestros, de sus aventuras, de sus amores, de lo que gastan, de lo que visten y hasta de lo que comen...

Que muchos lectores apetezcan esto es, ya lo he dicho, evidente; pero la misión del periodista no es la de convertirse en lacayo de la opinión, sino la de dirigirla y encauzarla. Odioso es el correaño que se arrastra a los pies de un monarca; pero tan odioso y más es el adulador de los extravíos de ese tirano que se llama *Todo el mundo*. Al público se le debe dar no lo que pide, sino lo que, en conciencia, creemos que le conviene. No es digna de imitación la conducta de los ingleses, que por que sus vasallos de Oriente piden opio, les dan opio, aunque tal veneno los embrutece y mata.

A España le perjudica lo que pudiéramos llamar leyenda taurina. Nuestra afición a los toros es objeto de burlas y sarcasmo. Se supone fuera de nuestra nación que aquí no hay cultura, ni arte, ni ciencia...

Tal leyenda es falsa; pero a difundirla y a darle cada vez más visos de verosimilitud contribuye la formidable información taurina de nuestros periódicos más autorizados y populares. En ellos apenas queda espacio para tratar de cuestiones sociales, de libros importantes, de trabajos artísticos o científicos. Política menuda, toros y crímenes es lo que constituye casi sin excepción toda la materia periodística.

Esto es lucrativo para las empresas; pero es perjudicial para el país y una de las causas del desprestigio de nuestra nación y del menoscabo con que se habla de nosotros en el extranjero.

Zelma.

Obras nuevas

Arseño Lupin, ladrón de levita, por Maurice Leblanc.
Arseño Lupin, contra Herlock Sholmes, por Maurice Leblanc.
La aguja hueca, por Maurice Leblanc.
El hombre negro, por Maurice Leblanc.
813, por Maurice Leblanc.
Virgenes á Medias, por Marcel Prevost.
La Caida del Aguilá, por Bourrienne.
Historia de Sibila, por O. Feuillet.
Belcebú, por E. Pardo Bazán, 3/50 id.
Carne de relieves (historia de una mujer) por L. López de Saa, 3/50 pesetas.
Cuentos Sacro profanos, por E. Pardo Bazán, 4/50 id.
La Democracia y los hacendistas, por Francis Delaisi, 1 id.
De venta en la Librería de J. Tous

Información

Agasajos al Sr. Ortuño

El martes, como ya dijimos, los empleados de Correos de esta Administración obsequiaron con un banquete en el restaurante de Oriente al exdirector General de Comunicaciones señor Ortuño.

Asistieron al acto la mayoría de los oficiales que prestan servicio en la Central de Palma.

La presidencia fue ocupada por el señor Ortuño y el Administrador señor García Sansaoni.

Durante la comida reinó franca cordialidad.

Al final del acto se pronunciaron entusiastas brindis.

También en la tarde de ayer el Comité del partido Conservador de esta ciudad ofreció un banquete al señor Ortuño, en el Hotel Victoria.

Los comensales han tenido frases cariñosas para el agasajado, quien ha agradecido profundamente las atenciones que se le han tenido durante su estancia en esta.

Se nos asegura que los jefes y oficiales del cuerpo de Telégrafos de esta Central para demostrar su agradecimiento al señor Ortuño, le obsequiaron con un valioso objeto de arte que le será entregado esta noche en el Grand Hotel.

El señor Ortuño saldrá esta noche para Barcelona y Madrid, acompañado de su distinguida esposa.

La Compañía Isleña Marítima para demostrar una vez más su reconocimiento y gratitud al señor Ortuño ha tomado el acuerdo de poner a su disposición el vapor rápido Rey Jaime II para efectuar el viaje de Palma a Barcelona, sustituyendo el vapor correo que debía salir a las 6 y media por el citado rápido que saldrá a las 10 de la noche de nuestro puerto, admitiendo como es consiguiente carga y pasajeros.

Asistirá a despedir al señor Ortuño comisiones de la Cámara de Comercio, Fomento del Turismo, Unión Industrial, Junta de Obras del Puerto, Obras Públicas, Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, Correos y Telégrafos, Isleña Marítima, Ferrocarril Palma Sóller y nutrida representación del partido conservador con el Comité al frente.

Deseando nuestro querido amigo don Jerónimo Estades, Director General del Ferrocarril Palma Sóller compartir con el señor Ortuño varias horas y agasajarle, la Compañía de dicho ferrocarril, sin las agitaciones de estos días anteriores, ha dispuesto un tren especial, que ha salido de la estación de Palma a las 11 de la mañana.

En él han tomado asiento el señor Ortuño y su esposa, la distinguida señora doña Margarita Maura viuda de Ribot, el Ingeniero Jefe de esta provincia señor Calvet y su esposa y el Director de la Isleña señor Simó.

En Sóller han sido recibidos por la Junta Directiva de la Compañía y obsequiados con espléndido banquete en el restaurante de la estación.

El agua de la Fuente de la Villa

Las lluvias que estos días han caído han sido en extremo beneficiosas para la agricultura, y también para nuestra población pues ha aumentado considerablemente el caudal de la Fuente de la Villa, lo cual hace desechar por ahora temores de sequía.

Esta mañana el acaudalado encargado de la Fuente de la Villa ha comunicado al señor Alcalde, que el caudal de la citada fuente ha aumentado 30 litros por segundo, lo cual sumada a los 25 litros que ya rendía el citado caudal, da un total de 55 litros por segundo.

Reformas en Manacor

El próximo domingo tendrá lugar en la villa de Manacor el acto de la apertura del local donde han sido instalados una estufa y otros aparatos sanitarios recientemente adquiridos por el Ayuntamiento.

También tendrá lugar la solemne inauguración de dos fuentes públicas que por cuenta del Ayuntamiento se han instalado en la citada villa.

Agradecemos al Alcalde D. Francisco Gomilla Vell el atención que ha tenido al invitarnos a tan solemnes como laudables actos que denotan lo mucho que el municipio se preocupa del progreso de dicha villa.

Visita Pastoral

Esta mañana en el tren de las 7 40 ha salido para Buñola el Sr. Obispo acompañado del capellán de honor D. Francisco Fluxá. En dicha parroquia administrará el Sacramento de la Confirmación.

Seguendo la Visita Pastoral esta noche saldrá de Buñola para Sóller.

Sentencias del Supremo

Enfiteusis.—Sentencia de 5 de enero de 1912.—La cesión a perpetuidad del goce y disfrute de una finca y la propiedad que en este concepto adquiere los coaccionarios, no es igual al pleno dominio, en nada influye para calificar de enfiteusis un contrato celebrado en 1702 el hecho de no haber verificado el avasamiento de la finca ni la graduación de las pensiones.

Retrato.—Sentencia de 5 de enero de 1902.—La manifestación del retrayente al declarar que sabía que se enajenaba la finca y no la compra por parecerle cara o no tener dinero, no implica la confesión de que se realizara la venta y quedara perfecta.

El mero hecho de estar dividida una casa entre varias personas no borra la comunidad real y efectiva que establece así la mitad de la techumbre como la del solar, paredes maestras y medianeras.

Interpretación de testamento.—Sentencia de 9 de enero de 1912.—La voluntad debe entenderse en los mismos términos que la manifestada.

El heredero en Cataluña tiene facultad para pagar las legítimas a su elección en dinero, estimando el valor de los bienes del difunto o en propiedad inmueble.

Para los heridos de Melilla

Organizado por distinguidos elementos de la villa de Manacor, el próximo domingo tendrá lugar la celebración de un concierto musical a beneficio de los heridos y familias de los muertos en la actual campaña del Rif.

El acto tendrá lugar en el Teatro Variadas, ejecutándose el programa que hace dos días publicamos.

Agradecemos la invitación que el Alcalde nos ha remitido para asistir a dicho humanitario acto.

Dos suicidios

El día 14 de los corrientes desapareció de la villa de Llubí el vecino de la misma Juan Ferragut Planas. Se practicaron pesquisas para dar con su paradero encontrando el día 16 su cadáver en la cisterna de la casa de su convecino Ramón Reus.

El Ferragut estaba casado y en la actualidad separado de su mujer. Por los antecedentes recogidos se cree con certeza que tratase de un suicidio.

Ayer en Sineu se suicidó ahorándose en su casa situada en la calle del Fango número 23 el vecino Juan Jaime Ferragut. Dicho sujeto padecía del estómago y suponesse que para terminar con los sufrimientos se suicidó.

Tribunal del Jurado

El Ilmo señor Presidente de esta Audiencia ha señalado para dar comienzo a las sesiones del Tribunal del Jurado durante el segundo cuatrimestre del corriente año el día 1.º de mayo en el local que ocupa el Juzgado de Mahón, el 24 del propio mes en el que ocupa la Casa Consistorial de Ibiza y el 17 de junio siguiente en el que ocupa esta Audiencia.

Temporal en el mar

El dique y los tres vapores que le dan remolque están despachados para Tolón y continúan en el puerto esperando que el temporal amaine por completo.

Dicho acorato ha sido visitado por numerosa población.

Debido al temporal que reinaba anoche suspendieron su salida los vapores correo. Hoy han emprendido viaje el «Mahón» para Mahón a las siete de la mañana, poco después el «Isleño» para Ibiza y a las ocho el «Rey Jaime I» para Barcelona.

El «Bellver» suspendió anoche su salida de Barcelona para Palma. Llegará mañana a la hora de itinerario.

Las barcas del buque refugiándose del temporal han anclado en el puerto y otros puntos seguros de la bahía.

De Marsella ha llegado esta mañana el vapor correo «Rey Jaime II», habiendo tenido penosa travesía.

El tiempo

Anoche siguió lloviendo, a ratos copiosamente.

Hoy ha mejorado el tiempo; algunas nubes han empapado parcialmente el cielo.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 759 milímetros.

Termómetro (a las 9 m.), 13.º C.

Máxima al sol, 15 idem.

Máxima a la sombra, 14 id.

Mínima a cubierto, 10 id.

Mínima al descubierto, 8 id.

Temperatura media de ayer, 12 id.

Temperatura media correspondiente al mes, 15 id.

Diferencia, 3 en menos.

Dirección del viento, N.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 6 Kgs.

Kilómetros recorridos en veinticuatro horas, 100.

Lluvias en 24 horas 6 litros por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas, 3 id.

Humedad a las 9 (tanto por ojo de saturación), 80.

Descenso del barómetro en 24 horas 1 milímetros.

Tensión del vapor g.

Fiesta en la Cárcel

Ayer tarde el Director y empleados de la Cárcel y los reclusos en la misma confesaron con diez sacerdotes que pasaron con tal motivo a dicho establecimiento. Dos presos se negaron a confesarse, uno de ellos el «Magro» natural de Selva detenido por asesinato y robo.

Esta mañana a las ocho se ha celebrado la Comunidad verificándose con tal motivo lucida fiesta en el Oratorio.

Después se ha servido un desayuno a todos los presos.

Este tarde a las cinco se les obsequiará con un rancho extraordinario costeado por el Ayuntamiento y Diputación y servido por Luis Villanueva Blanquet.

Casas baratas

La Gaceta publica el reglamento provisional para la aplicación de la ley de casas baratas.

Consta el reglamento de 142 artículos divididos en nueve capítulos.

En el primer capítulo se determinan las condiciones generales de las casas baratas que se destinan a obreros, jornaleros y empleados de corto sueldo.

El sueldo máximo que ha de tener el empleado para optar a los beneficios de la ley es el de 3 000 pesetas, deduciéndose antes los impuestos y descuentos.

El derecho de premio de casas baratas no terminará por mejor de fortuna al adquirente, después de pagar algunos plazos.

Para la venta a plazos de las casas baratas será preciso que la renta se efectúe estableciendo la cuantía de cada plazo.

Estas disposiciones no se aplicarán a las cooperativas que construyan casas baratas para sus socios.

Se establecen las condiciones para las hipotecas y venta de las casas por el adquirente, después de pasados algunos plazos.

El capítulo segundo determina las condiciones técnicas e higiénicas de las

casas baratas, lo cual será de incumbencia del ministerio de la Gobernación, adonde se elevarán las consultas.

En el capítulo tercero se crea en el Instituto de Reformas Sociales un servicio especial de casas baratas, cuyas funciones estarán relacionadas con la del Instituto Nacional de Previsión.

Los gastos que ocasionen el servicio y la inspección, se abonarán con cargo a la consignación que figura en el presupuesto.

En el quinto se le exige de impuestos y arbitrios mientras permanezcan en poder del constructor, y se le exige del impuesto de derechos reales y transmisión de bienes dentro de las sucesiones por línea directa, y también del timbre en los contratos de arrendamiento.

El capítulo sexto regula la subvención por el Instituto de Reformas Sociales.

Se organizarán todos los años concursos, pudiendo tomar parte en ellos las sociedades ya constituidas mediante que presenten los justificantes de las operaciones de préstamo y del capital empleado en el momento de formalizar la petición.

La subvención no podrá exceder nunca del 25 por 100 del capital empleado.

Los restantes capítulos se refieren al seguro, intervención municipal y reglamentar a sucesión de las casas baratas.

El vapor rápido de hoy

La Compañía Isleña Marítima, como decimos en información aparte, ha dispuesto que el vapor correo que debía salir hoy a las 6 y media sea sustituido por el vapor rápido Rey Jaime I, saliendo por lo tanto a las 10 de la noche admitiendo carga y pasajeros.

Obedece esta determinación a dar una prueba más de gratitud al exdirector General de comunicaciones don Emilio Ortuño.

Asamblea Mariana en Sóller

El programa completo y definitivo es como sigue:

A las cinco y media de la mañana los congregados de Sóller recibirán en la estación a los que viajan en el tren extraordinario. Acompañados de una banda de música se dirigirán al Fomento Católico. Los abanderados irán a la proquia colocando los pendones en el sitio previamente designado.

A las seis y media nuestro Ilmo señor Obispo celebrará misa de comunión: a ella no podrán asistir más que congregados. Durante la comunión se cantarán los motetes siguientes: Devotamente, Sacris, Pange lingua, Anima de Cristo y el Himno de la Asambléa.

Terminada la comunión tendrá lugar el desayuno.

A las ocho en la sala de la Congregación o en una sala de la Recoría los directores de congregaciones se reunirán, bajo la presidencia del Obispo, para tratar algunos asuntos relativos a la educación religiosa y social del congregante.

A las nueve y media todos los congregados deberán estar en el Fomento donde se organizará la procesión. En dicha organización se atenderá al orden alfabético.

El itinerario que recorrerá es el siguiente: calles de la Victoria, la Luna, Batuch, S. Bartolomé, Cocheras, S. Jaime, plaza de Antonio Maura.

A las diez en punto, entrará en la iglesia parroquial. Una vez allí, cada abanderado tomará el pendón de su congregación.

Seguirá luego la procesión por la plaza, calles de Bauzá, R. corria, Vuelta Piñera, del Obispo, Isabel II, Sta. Bárbara, San Jaime, Moragues, P. Baró, Batuch, Luna, Plaza.

A las doce y media, en el claustro del Convento se celebrará el banquete familiar; serán admitidos al mismo los que presenten el correspondiente carnet; se sentarán también por orden alfabético de congregaciones.

A las tres y media, se dará comienzo a la Asamblea en la cual dirigirán la palabra a los congregados mallorquines los siguientes oradores: D. José Paredada, de la Congregación de la Purificación de Barcelona, D. José M. Trias, congregante de Barcelona, D. Francisco Puigerver, Abogado, D. Buenaventura Barceló, de la Congregación de Palma y D. Mateo Colom, secretario de la Congregación.

Asuntos municipales

Este mediodía se ha reunido la comisión de Fomento y Beneficencia aprobándose varios asuntos de trámite.

La comisión se ocupó también del asunto de las cocheras fúnebres, habiéndose de su traslado a extramuros, y como sea que la citada comisión piensa presentar un dictamen al Ayuntamiento relacionado con la construcción de un nuevo cementerio y cocheras en el mismo, interin se hace esto, se acordó gestionar el alquiler de un almacén en las afueras de la ciudad, para colocar allí los coches fúnebres interin se resuelve la construcción del nuevo cementerio.

Reunión de farmacéuticos

El próximo miércoles día 24 de los corrientes a las 3 de la tarde se celebrará en el Colegio Oficial de Farmacéuticos de esta ciudad, una reunión para tratar de la Asamblea de Titulares de España que se ha de celebrar en Madrid en la segunda decena del mes de mayo.

En dicha reunión se procederá al nombramiento de uno de los señores farmacéuticos para que asista a la Asamblea como representante del Colegio de esta provincia.

Notas del Carnet

Personales

Se halla convaleciente de la dolencia que le ha obligado a guardar cama varios días el Capitán general de estas islas D. Veneciano Molins.

Ha experimentado ligero alivio después de la recaída que sufrió hace algunos días en su enfermedad don José Luis de la Serna hijo del Gobernador civil D. Agustín.

Desamans para ambos enfermos pronto restablecimiento.

Se halla enfermo guardando cama el primer teniente de Infantería D. Antonio Vidal Cabrinetty.

Completamente restablecido de su do-

lencia hoy ha renudado sus tareas en esta Redacción nuestro querido compañero D. José Francitorra.

El próximo domingo el Sr. Gobernador civil pasará a Manacor para asistir a la inauguración de una estufa de desinfección adquiridas por aquel Ayuntamiento.

El Ayuntamiento ha obsequiado con un hermoso brazalete de oro a la distinguida señorita doña Antonia Estade y Camp de Arbe, que pintó el retrato del general Cabrinetty cuando este fue decorado con el brazalete.

El brazalete lleva grabada una paleta de pintor con los colores, y en su interior una dedicatoria en la cual se lee: «El Ayuntamiento de Palma a la Srta. Antonia Estades».

De sociedad

Ha sido pedida la mano de la bella señorita doña Clara Medina, por nuestro amigo el distinguido farmacéutico don Jaime Tugores.

Neurólogos

Immensa pena ha producido a todos sus amigos y conocidos el fallecimiento de la distinguida joven señorita doña Apolonia Benassar Bauzá. Baja al sepulcro a una edad mejor de la vida apenas entrada en la primavera de la vida cuando empiezan a florecer las ilusiones. A sus relevantes dotes se debe el que la finada fuera estimadísima por cuantos la trataron.

Reciban sus padres, su abuelo el propietario señor Bauzá y demás familia nuestro sentido pésame.

En Ibiza ha fallecido la señorita doña Ana Gallego Joan.

D. E. P. Reciba toda su familia nuestro pésame.

Esta mañana ha sido conducida a su última morada el cadáver de la señorita doña Francisca Bernad Veri y Sastre.

El entierro se ha visto muy concurrido.

Reiteramos a la familia de la finada nuestro sentido pésame.

De viaje

Procedentes de Barcelona han llegado el médico don Bartolomé Darder y el marqués de Zayas.

Han llegado a Alcudia procedente de Ciudadela en el vapor de este nombre D. María Begor, D. Antonio Franco, D. José Franco, D. Antonio Salort y don Antonio Moll.

En el «Rey Jaime I» han salido esta mañana para Barcelona el Sr. conde de Ayarza, el propietario D. Pedro Gual, el oficial de Infantería D. Martín Taix, el correspondiente de «La Tribuna» D. Antonio Piña, el capitán de la Marina Mercante D. Ramón Servera y su esposa D.ª Catalina Moyá.

Procedentes de Marsella han llegado en el vapor rápido «Rey Jaime II» los señores D. Jaime Mayol, D.ª María Mayol, D. Miguel Riera, D. Pablo Borrás, doña Isabel Escanell, D. Andrés Ramón y otros.

Ha salido para Barcelona y Tetuán el distinguido joven D. Ignacio Brondo.

Esta mañana a bordo del vapor rápido «Rey Jaime I» ha salido para Barcelona y Madrid, nuestro compañero en la Prensa D. Antonio Piña redactor correspondiente de «La Tribuna» de Barcelona y Madrid.

Esta tarde ha salido para Barcelona y Castellón, el ingeniero de Caminos Canales y Puertos nuestro amigo don Juan Barceló acompañado de su distinguida esposa.

RELIGIOSAS

PARA MANANA

Santos.—Sócrates, Dionisio, Vicente, Leó XI papa, Rufo mártir, Crescencio y Jorge.

Cuarenta Horas.—Empezarán en las Capuchinas dedicadas a la Divina Pastora.

A las seis exposición, a las nueve y media misa cantada por la Reverenda Comunidad.

Por la tarde a las seis y tres cuartos rosario, estación cantada, sermón per el P. Roberto Reval y reserva.

Gacetillas

Cita.—Por el Juzgado de la Comandancia de Artillería se llama a los reclutas Guillermo Roig Gelabert y Antonio Juliá Oliver.

Tarifa.—Con fecha de ayer se remitió a «La Unión Industrial» sección de fabricantes de calzado, la tarifa de los precios que acordaron solicitar los obreros de dicho gremio.

Suspendido.—En virtud de procesamiento ha sido suspendido del cargo de Concejal del Ayuntamiento de Pollensa don Antonio Cabanellas Cerdá.

Curados.—En la Casa de Socorro lo han sido un niño y un anciano que a consecuencia de caídas habían sufrido varias heridas leves.

Vapor correo.—A las cuatro y media de esta tarde ha fundado en nuestro puerto el vapor correo de Mahón Isla de Menorca.

A causa del temporal tuvo que aplazarse su salida del puerto de su procedencia.

Surtido.—La Sra. Viuda de J. Iglesias propietaria de la tienda de Pañería y Sastre de la calle de Cereolis nos participa haber recibido el surtido de géneros para la presente temporada.

Riña.—Por haberla promovido en la vía pública han sido denunciados al Juzgado dos sujetos.

Géneros.—D. Bartolomé Gumbau e hijos dueños de la tienda de Pañería, Sastre, Lencería y Novedades establecida en la calle de Jaime II, nos participan haber recibido extenso surtido de géneros para la próxima temporada.

Sociedad.—La Protectora de Animales y Plantas en Ibiza ha quedado sustituida por los señores D. Recaredo Jas-

so, D. Abel Matutes, D. Cándido Llobart, D. Jaime Riera, D. Guillermo Ramón, D. Francisco Vilás, D. Arturo Pérez Cabrero, D. Bartolomé Ramón Capmany, D. José Ramón Gotarredona, y D. Francisco Medina.

Una reparación.—Sería conveniente por quien corresponda que se arreglara el trozo de la carretera inmediata a la entrada de la de Inca, pues son tan grandes los baches que allí existían se han registrado ya muchos pezones y roturas de vehículos.

La Píperazina Dr. Grau, remedio soberano para combatir el artritis, reuma, gota, cistitis, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., ha obtenido las más altas recompensas en las exposiciones Internacionales de Viena, Hispano Francesa de Zaragoza, Regional Gallega, de Santiago de Galicia y Nacional Valenciana de Valencia, ó sea en cuantas se ha presentado. Depósito general, Centro Farmacéutico—Palma.

Agua de Rocallaura.—La más rica del mundo en estroncio y litina. Cura radicalmente albuminuria, mal de piedra y dispepsias.—Centro Farmacéutico.

En localidades que las aguas potables no reúnen condiciones higiénicas, causas trastornos digestivos que se evitan y corrigen con Cerevitas Carbónicas Artigues Frasco 5 pesetas.

La Reina de las aguas del valle de Vichy para tomar a domicilio, fuentes Saint Louis St Yorre cerca Vichy, cura de verdad el Estómago, Hígado y Riñones.

Mejor que el aceite de hígado de bacalao y sus emulsiones es el Serobiol. Tiene además la ventaja de ser tolerado por los estómagos más delicados.

La salud pública

Se nos ha facilitado la siguiente nota oficiosa de la reunión que ayer tarde tuvo lugar en el Ayuntamiento de lo cual damos un adelanto, en la edición de anoche.

«En la reunión particular convocada por el señor Alcalde para dar cuenta a los señores Concejales del actual estado sanitario, dió lectura a una comunicación del médico don Jaime Comas en la que cumpliendo deberes de ciudadanía, participa que en aguas recogidas el día 17 del pasado mes de marzo había hallado el bacilo Eberti; pero añadió el señor Alcalde la buena noticia de que con posterioridad a dicha fecha la Comisión de bacteriología señores Gamundí, Butrón y Sureda, nombrada por el Colegio Médico Farmacéutico, ha hecho sucesivos análisis, pudiendo afirmar que desde el día 28 de marzo hasta hoy no se encuentra dicho bacilo causante de las fiebres tifoideas, corroborando esta tranquilizadora aseveración el decremento de la enfermedad en esta capital, como demuestran los siguientes datos oficiales:

Del distrito de la Lonja, según los datos del Dr. Font y Monteros se han registrado 3 casos de fiebre tifoidea y 4 de gripe durante los quince días últimos.

Del distrito de la Catedral, según los datos del Dr. Losada, se han registrado, en igual período seis casos de fiebre tifoidea.»

Por la carta que ha continuación publicamos, verán los lectores que ha sido confirmada la noticia que damos anoche referente a una reunión científica en el Colegio Médico Farmacéutico, reunión solicitada por la Comisión nombrada para verificar el análisis de las aguas de la fuente de la Villa.

Dice la carta, remitida al Presidente del Colegio: «Desearo dar cuenta al Colegio de que es Vd. digno Presidente, de los trabajos efectuados hasta la fecha por esta Comisión, rogamos a Vd. se sirva convocar a Junta general, aplicándole invite a las autoridades y prensa por si desean asistir a la misma.»

Disos guarde a Vd. muchos años. Palma 17 de abril de 1912.—La Comisión.

El Presidente ha accedido a la petición de los comisionados y la reunión tendrá lugar mañana a las siete de la noche, siendo invitadas las Autoridades y la Prensa.

Asistirá al acto el Alcalde de Palma, al cual se ha ofrecido la presidencia del mismo.

Contestando a la comunicación recibida del Sr. flor Gobernador referente al estado sanitario actual y propuesta de medidas sanitarias de orden privado, el Inspector provincial de Sanidad señor López Comas le ha pasado, con fecha de ayer, el siguiente informe:

La frecuencia de las enfermedades infecciosas llega a todo su apogeo en la primavera médica de este año no es un hecho aislado de la capital sino un fenómeno que con una constancia deplorable viene repitiéndose en esta isla y casi en toda la provincia con un ritmo y periodicidad que revelan que no es tanto la especificidad de los gérmenes morbosos, sino de virulencia exaltada por las pésimas condiciones higiénicas, lo que debe llamar nuestra atención. En un sexenio se han presentado en la provincia una epidemia de viruela tenaz y difundida, otra de difteria no menos persistente y la actual de fiebres infecciosas, cuya intensidad en la capital, si no ha constituido epidemia, obliga por lo menos a prestarle solicitud y procurar por todos los medios no solo su rápida extinción, sino la posible prevención para evitar los hechos de periodicidad que antes hemos referido. Medidas de saneamiento general y prescripciones de higiene especial en relación con la índole específica de la infección que se sufre, son las que deben recomendarse y las que con reconocido celo está llevando a la práctica la Corporación municipal. Pero debe tenerse en cuenta para calmar los justos desos del vecindario, que considerando bien orientado el sentido y alcance de las medidas adoptadas por el Ayunta-

miento, de conformidad con lo propuesto por la Junta de Sanidad, debe tener la conveniente serenidad para ir espaciando fundadamente la realización exitosa de las mismas, sin apresuramientos que a nada conducen y teniendo en cuenta que el problema sanitario ha sido hasta hace poco sólo una aspiración, concretándose en realidad desde hace poco tiempo y no olvidando tampoco que la principal ventaja de que los trabajos de saneamiento que ahora se efectúan, nos serían evidenciados en el deplorado caso de aparición de una epidemia cólica.

Llevado a este punto el razonamiento y cooperando todos los vecinos a facilitar la obra de la Corporación municipal, no se habrá realizado sino una pequeña parte del programa sanitario, sin la acción social, en forma de cooperación popular, que evidenciada en el cumplimiento de las prácticas de higiene privada e higiénica de las viviendas, es sin duda de absoluta necesidad para el éxito de la campaña.

Refiriéndonos a las fiebres tifoideas y similares, que son las que ahora deben sobre todo llamar la atención, es necesario que se convenga el vecindario de que sin una enérgica limpieza



La señorita

Doña Apolonia Bennassar Bauzá

HA FALLECIDO

Después de recibir la Extrema-Unión y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus desconsolados padres, abuelo, abuela, tios, tias, primos y demás parientes ruegan a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana a las once en la parroquia de Santa Eulalia.

No se invita particularmente y el duelo se despide en la iglesia.

Casa mortuoria: Moray 4

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia á todos los fieles que ofrezcan una misa, comunión ó parte de rosario en sufragio del alma de la finada.

PRINCIPAL Mañana á las 6 y media

ESTRENO DE LA OPERETA

AMOR DE PRÍNCIPE

GRAN MATINÉE MODA

De Teatros

Principal

La hermosa opereta de Strauss *Sogno di Walter*, fué la obra que más éxito obtuvo durante la anterior temporada Granieri en el Lírico, y la que señaló el triunfo decisivo de esta compañía. Así pues no es de extrañar que anoche que se reprisaba dicha obra, estuviese nuestro coliseo animadísimo apesar de lo desapacible de la noche.

La deliciosa música del célebre compositor fué oída con gran deleite por nuestro público que la saboreó con fruición, demostrando varias veces su complacencia con insistentes aplausos al final de los números más salientes. La *Sogno di Walter* una opereta que perdurará en este repertorio y que difícilmente podrá ser eclipsada por las nuevas producciones que hoy se nos sirven en este género.

La interpretación que se dió a la obra fué irreplicable y por ella justamente debe elogiarse a todos los artistas, como así lo hizo anoche el público no cesando de aplaudirles durante toda la representación y obligándoles a repetir varias veces la hermosa partitura.

La típica cómica señorita Razzoli logró anoche acabar de conquistar al público con su arte exquisito, borbando como vulgarmente se dice, el papel de la violinista Franz. Estuvo verdaderamente ideal, poniendo en su parte toda su gran alma de artista y cantando el dueto del segundo acto y los demás números con suma delicadeza. El público no cesó un momento de aplaudirla.

Anita Patrizz como siempre, luciendo sus espléndidas facultades como cantante, y presentándose con el lujo y elegancia a que nos tiene acostumbrados.

El gran Marchetti, hecho un artista en el príncipe Lotario, y logrando que el público no cesase de reír durante toda la noche. Es un papel del cual ha hecho un conienzudo trabajo y en el cual está admirable.

Amadeo Granieri hizo un Teniente Vilhi, simpatiquísimo, dando gran expresión a su parte y admirándonos una vez más con su perfecta escuela de canto.

Razzoli (padre) correctísimo en el *Ré Gioachino*, y sacando gran partido de su papel. El público celebró mucho la labor de este artista, y le aplaudió con mucha justicia.

La presentación de la obra, tanto en lo que se refiere a decorado como a vestuario, se hizo con toda propiedad y por ello merecen plácemes los señores Granieri y Marchetti.

La obra y la interpretación satisficieron en extremo a nuestro público, que obligó a repetir al final del primer acto y dueto del segundo, y aplaudió en extremo al final de todos los actos.

Con seguridad que *Sogno di Walter* volverá a llevar mucho público a nuestro primer coliseo.

Silesio del Oyo.

Mañana en matinee de moda, tendrá lugar el estreno de la opereta en tres actos del maestro Tysler, *Amor di Principe*.

El sábado se celebrará el beneficio de Anita Patrizz Granieri, con un escogido programa.

El elenco artístico estará formado a base de los célebres tenores Viñas, Zonghy y Del Ry, las notables primeras tiple Ruszkowska, Hotkowska, Boninsegna, del eminente bajo ruso Nicoletti Kormann, de los aplaudidos baritonos Ancona y Navarro y otros artistas de fama mundial.

Programa de las 10 funciones.
Debut 9 mayo, la ópera de Wagner, «Lohengrin».—Día 10 «Mefistofele» de Boito.—Día 11 «Mme Butterfly» (estreno) de Puccini.—Día 12 «Lohengrin».—Día 13 «Mefistofele».—Día 14 «Mme. Butterfly».—Día 15 ensayo general de «La Walkiria» (estreno) de Wagner.—Día 17 «La Walkiria».—Día 18 «Mme. Butterfly».—Día 19 «La Walkiria».

PRECIOS (sin entrada)

	Posetas	Posetas
Palcos proscenio platea y primer piso.	275'00	
Id. proscenio 2.º piso	175'00	
Id. plateas	275'00	42'00
Id. primer piso	200'00	34'00
Id. segundo piso del núm. 10 al 14.	175'00	25'00
Id. id. restantes	150'00	20'00
Id. tercer piso.	130'00	14'00
Butacas.	38'00	6'50
Delanteras de Tertulia	20'00	3'00
Id. de Paraiso.	15'00	2'00
Loteseo 10 entradas generales, 18 pesetas.		

Entrada general, 2'50 pesetas.—Id. al Paraiso, 2 id.
Queda abierto el abono.

El proyecto no puede ser mas halagüeño.

No tan solo figuran en la lista las mayores notabilidades que trabajan en el Liceo de Barcelona, bajo la dirección del eminente Mascheroni, sino que además vendrán otros notables artistas para tomar parte en las *Valkirias* y *Madre Butterfly*, obras que no se cantan en esta temporada del Liceo.

Es de esperar que para la realización del hermoso proyecto, encontrará la empresa todo el apoyo necesario.

Lírico

Anoche debutaron en nuestro coliseo los notables artistas Gran Flores y Miss Selina, presentando trabajos de prestidigitación e illusionismo que el público premió con insistentes y repetidos aplausos.

El Gran Flores se acreditó como un consumado maestro en el arte del célebre Bosco, presentando algunos juegos nuevos en Palma que fueron muy celebrados.

Como escomoteador es de lo más notable que hemos visto desfilir por nuestros escenarios.

Para el sábado se anuncia el debut del notable cantador *Mochuelo*, acompañado de la célebre Adela Cubas.

Por telégrafo

Ecos varios

Militares

(Madrid 17 (5 t.))

Se han firmado los siguientes decretos:

Uno para que pase a la reserva el brigadier señor Gobantes.

Otro ascendiendo a coronel don Cayetano Alvear.

Cumplimentando—De viaje

El general Polavieja cumplimentó a S. M. el Rey. Estuvo conversando largo rato.

El conde de Romanones, acompañado de su señora ha marchado a Sevilla en donde pasará unos días.

Dimisión de un gobierno

Viena.—El presidente del Consejo de Ministros húngaro ha dimitido. El emperador admitió la dimisión.

Explosión de grisú

Cardiff.—Ha ocurrido una explosión de grisú en la mina «Gillach Goch», matando a tres obreros.

Hay cuatro heridos graves. Se ignora la suerte de otro que ha quedado sepultado entre los escombros.

Reñido combate

Derna.—Después de seis horas de reñido combate los italianos rechazaron un ataque de los turcos.

Estos tuvieron numerosas bajas. Los italianos tuvieron un herido grave.

Del secuestro de niños

Castellón.—Se han comprobado las manifestaciones hechas por Antonio Pérez quien aseguraba que un desconocido le robó una niña parecida a Angelita.

Aquel marcha para Barcelona a causa de haber reconocido en las fotografías publicadas por los periódicos a su hija María y en el desconocido a Pablo Martí.

Daudo las gracias

(Madrid 17 (2'15 m.))

Una numerosa comisión de damas de la Congregación de la Virgen de la Paloma y otra de feligreses del barrio de la Latina estuvieron en el Palacio de la Infanta María Teresa para darle las gracias por los donativos hechos para el culto a la Virgen y por su asistencia a los actos religiosos verificados en la iglesia en honor de la excelsa Patrona del barrio.

La Infanta María Teresa ha socorrido a los pobres de aquel distrito que no lo fueron anteriormente.

Durante tres meses costeará la Infanta la misa de la Congregación.

Mit n conjuncionista

El sábado o el domingo se celebrará un mitin conjuncionista en el teatro Barbieri, con objeto de tratar de las denuncias que ha hecho el señor Gasset en el periódico «El Imparcial».

Lo que dice Barroso

El Ministro de la Gobernación señor Barroso ha dicho que el señor Canalejas ignora el acuerdo del Consejo francés respecto a las negociaciones.

Alumno altruista

El alumno de la facultad de medicina señor Aparicio, natural de Valladolid, ha tenido el altruismo de dar un trozo de piel suya, para practicar una operación a un enfermo.

Se le ha concedido matrícula de honor para las asignaturas que le faltan para doctorarse.

El Ministro de Instrucción Pública señor Alba ha recomendado a dicho alumno al señor Barroso para que se le conceda la Cruz de Beneficencia.

Los presupuestos

El señor Navarroyerverter conferenció con diferentes Ministros sobre los presupuestos.

Dicho ministro ha recibido el presupuesto de Marina con las modificaciones convenientes.

El Gobierno francés no contestará París.—El periódico «Le Temps» dice que el Gobierno francés acordó hoy no contestar a la última nota de España y no reanudar las negociaciones sobre las cuestiones aduaneras, hasta que España no transija en las cuestiones sobre cesiones territoriales.

«Le Journal des Debats» hace votos para que se concierte cuanto antes, aunque sólo sea en principio, el tratado franco-español.

¿Anunciando una campaña

(Madrid 18 (11 m.))

Se asegura que el Gobernador señor Legalervén decía ayer que había escrito

una enérgica carta al señor Canalejas anunciándole que iba a comenzar una campaña combatiéndole, como ciudadano y como monárquico.

Combinación de Gobernadores

La combinación de Gobernadores alcanza las siguientes provincias: Cádiz, Cáceres, Huesca, Málaga, Santander, Soria y Valencia.

La combinación jira sobre las vacantes que dejan por dimisión, el oficial primero del ministerio de la Gobernación y varios de Gobernadores.

Dimiten los Gobernadores de Huesca, Cáceres, Valencia, Santander y Soria.

A la vacante de oficial primero del Ministerio de la Gobernación irá el Gobernador de Valencia don Joaquín Moreno y a Valencia va el de Cádiz don Luis López García.

Colocación de dos lápidas

Córdoba.—En el salón de sesiones del Ayuntamiento se colocarán dos lápidas con los nombres de los señores Sánchez Guerra y Barroso, en desagravio de los ataques que les ha dirigido el señor Gasset.

Dicho acto obedece a un acuerdo tomado en la sesión de ayer.

Manifestación de agricultores

Alicante.—Una comisión de la Cámara de Agrícola ha conferenciado con el Gobernador Civil acerca de la manifestación de agricultores de la provincia que se ha de celebrar el día de hoy para solicitar de los poderes públicos socorros para aliviar las desdichas que ha ocasionado la sequía.

El Gobernador ha autorizado la manifestación.

Proyecto de las mancomunidades.—Los regionalistas.

(Madrid 18 (11 m.))

Acerca del proyecto de Ley de las mancomunidades el Gobierno piensa leerlo en las primeras sesiones.

Se atribuyen a un diputado regionalista que se encuentra accidentalmente en Madrid las siguientes manifestaciones.

«No dudamos que el proyecto de mancomunidades será presentado, pero si ponemos en duda la virtualidad del éxito del mismo; mucho más desde el momento en que no contará con el apoyo del señor Maura que está encastillado con su proyecto de régimen de administración local.

Negó que los regionalistas se confundan con los conservadores.

Oportunamente el señor Cambó fijará bien clara su actitud. Creen posible los regionalistas la implantación de sus doctrinas dentro de la legalidad; pero no se afiliarán ni con los liberales ni con los conservadores, aunque unos y otros se sumarian sin confundirse, según quienes sean los que realicen las reformas que preconizan los regionalistas.

Si el partido conservador se adelanta implantando el proyecto de regimen de administración local, entonces la «Lliga» se disolvería por no tener razón de ser y sus componentes ingresarían en las filas conservadoras.

En cambio si ni los conservadores ni los liberales apadrinan los ideales regionalistas, nosotros difundiríamos nuestras doctrinas a fin de formar un partido que se llamaría regionalista español y sólo nos consideraríamos fracasados si España no respondiera a ese llamamiento.

Festival nocturno

Sevilla.—Se ha celebrado el anunciado festival nocturno en el Guadalquivir.

Lo presenció un numeroso gentío.

Los márgenes del río y el puente de Triana estaban iluminados, así como los buques surtos en el río.

Numerosísimas embarcaciones estaban engalanadas representando figuras caprichosas que surcaban el río.

A las diez entró el cortejo fluvial de la Primavera compuesta de figuras que representaban delfines, gaviotas y pescados que remolcaban un magnífico trono en que iba una matrona, alegoría de la Primavera.

Todas las bandas de Sevilla tocaban y los orfeones cantaban.

El espectáculo fué bellísimo.

Eclipse de sol

En Tortosa

(Madrid 18 (2'15 m.))

Tortosa.—El estado atmosférico ha impedido las observaciones solares. Se han hecho algunas fotografías aprovechándose breves momentos de sol.

Se han practicado con dificultad algunas mediciones micrométricas.

En Sevilla

A la hora prefijada se verificó el eclipse observándose desde el Colegio de Jesuitas y de la Universidad.

El primer punto de contacto no ha podido apreciarse a causa de las nubes. Las demás fases se observaron con claridad.

En el período máximo del eclipse se vió el planeta Venus.

El barómetro bajó dos décimas y el termómetro un grado.

Se han hecho numerosas fotografías y observaciones con el heliografo para apreciar la intensidad de la luz.

Observando el eclipse

(Madrid 18 (2'15 m.))

Valencia.—Numerosísimo público ha observado el eclipse de sol, si bien, a causa de las nubes se ha hecho con cierta dificultad.

Sólo un momento pudo efectuarse con claridad, a las 11'57.

El intervalo fué brevísimo.

En Oviedo

Oviedo.—Desde el observatorio de la

Universidad pudo apreciarse el eclipse, medio minuto antes de la hora señalada, viéndose el anillo de la totalidad de 3 milímetros de ancho.

Se sacaron 30 fotografías de distintas fases del fenómeno, las cuales se enviarán al observatorio de Madrid.

En París

(Madrid 18 (2'15 m.))

París.—El eclipse en esta ha sido casi total.

La mayor parte de parisenses provistos de cristales ahumados miraban al cielo, que estaba despejado.

Se produjo la fase máxima a la hora fijada.

A dicha hora los obreros salían de los talleres y las tiendas, dirigiéndose a las plazas para observar el fenómeno.

La obscuridad fué completa durante algunos minutos.

Se encendió el alumbrado público del barrio de la ópera, en donde el tránsito es más intenso.

Observando el eclipse

Los Reyes observaron el eclipse desde los balcones de Palacio.

La infanta Isabel recorrió en coche los barrios bajos admirando el aspecto que presentaban las calles con el gentío que presenciaba el fenómeno.

El público ovacionó a D.ª Isabel.

Un globo con periodistas

A las diez de la mañana se elevó un globo flotado por el «Heraldo de Madrid». Llevaba un redactor del diario y dos pilotos.

Fué a aterrizar en la finca del marqués Bolanos.

En el pueblo de Rosas, cuando se terrizaron soltaron una paloma mensajera para dar noticias al «Heraldo».

En Madrid

(Madrid 18 (2'15 m.))

A causa de los nubarrones, en el observatorio de Madrid no se pudieron realizar bien los trabajos y estudios del eclipse.

Sólo se pudieron sacar dos fotografías.

El eclipse que se observó aquí no fué total, quedando visible una pequeñísima parte del disco solar, pues el eje de sombra estuvo más al Norte de la línea prevista.

En un campamento astronómico

Desde el campamento astronómico de Cabellos de Bécero se han hecho interesantes observaciones.

El cielo estaba despejado y permitió que se hicieran impresiones numerosas de placas y películas.

Los astrónomos se muestran satisfechos.

Sublevación de las tropas jerifianas

Primeras noticias

(Madrid 18 (3'30 m.))

Tánger.—Acójense con reservas los rumores circulados diciendo que en Fez se han sublevado las tropas jerifianas.

Se añade que con este motivo hay desórdenes en la población.

No hay confirmación de estas noticias.

Sublevación confirmada

(Madrid 18 (4'45 m.))

Tánger.—Un radiograma del cónsul inglés en Fez, que se ha recibido, confirma la noticia circulada relativa a la sublevación de las tropas jerifianas y de la población.

La guarnición francesa que hay en dicha ciudad suma 1.500 hombres.

Atentado c nira varios suboficiales—Tropas amotinadas

(Madrid 18 (2 t.))

París.—Un despacho de Tánger a *L'Echo de Paris* presenta a la ciudad de Fez entregada a un motin y señala que se ha atentado contra varios suboficiales de la misión militar francesa.

El corresponsal de *Le Petit Parisien* en Fez dice que las tropas jerifianas de la capital del imperio se han smotinado, siendo secundadas por parte de la población.

Dichas tropas atacaron a varios suboficiales franceses.

También dicen a *Le Matin* que la marcha de la Embajada francesa ha sido retrasada a causa del mal tiempo.

Hundimiento del «Titanic»

Más supervivientes

(Madrid 18 (2'15 m.))

New York.—Se conocen los nombres de 328 supervivientes de las cuales 79 son hombres, 233 mujeres y 16 niños.

Se ignoran los nombres de 540 supervivientes mas, de los cuales 100 parece pertenecer a la dotación del buque.

La mayoría del resto de los pasajeros son mujeres y niños que se cree que fueron recogidos por otros pasajeros y por tripulantes y por barcos pesqueros.

Durante toda la noche última y la mañana de hoy ha sido imposible la comunicación radiotelegráfica a consecuencia de una tempestad eléctrica.

Seleccionos cinco supervivientes

New York.—El vapor «Coparthus» que se hallaba esta mañana a 498 millas del estrecho Ambrase, a una velocidad de 13 nudos, transmitió un telegrama participando que lleva 705 supervivientes de la catástrofe del «Titanic», todos ellos pasajeros.

Que se averigüen las causas

Washington.—El Senado ha aprobado un bill por el que se pide que se averigüen las causas de la catástrofe del «Titanic».

Se ha nombrado una comisión con poderes enérgicos, para que entienda en el esclarecimiento del asunto.

Últimas noticias

Consejo en Palacio

(Madrid 18 (2 t.))

El Consejo de Ministros celebrado en Palacio ha sido de breve duración, careciendo de importancia.

Se limitó al discurso del Presidente informando al Rey de los sucesos de carácter internacional ocurridos durante la pasada semana, como situación de la guerra italo turca, la muerte de Mr. Pristin, la catástrofe del «Titanic» y la situación de Marruecos.

De la política interior dijo que nada saliente ocurre.

Mitín obrero

Cádiz.—Los obreros de diversos gremios visitaron hoy al Gobernador Civil para pedirle permiso para celebrar un mitin con objeto de tratar del «Joc-kon».

Se ha repartido una hoja entre los obreros del ramo de construcción diciendo que hoy continuará la huelga dispuesta por los patronos y convocando al mitin que se celebrará por la noche.

Continúa la concentración de la bene mérita.

Alboroto en el Ayuntamiento

(Madrid 18 (2 t.))

Alcoy.—En la sesión celebrada en e Ayuntamiento el concejal señor Botella denunció ciertas irregularidades administrativas que afirma se han cometido por un representante de la política liberal, aduciendo datos oficiales para probar las denuncias.

Con tal motivo el público promovió un alboroto fenomenal aplaudiendo con entusiasmo al denunciante.

El Alcalde ordenó que fuera desalojado del salón de sesiones.

Se trata de que en el asunto intervengan los tribunales.

Decretos

Se ha firmado un decreto de Gracia y Justicia aprobando el nuevo reglamento para exámenes de procuradores y concediendo un indulto reglamentario.

El Sr. Barroso desde Palacio no regresó a Gobernación.

Otro buque en peligro

París.—Dicen de Londres a «Le Petit Parisien» que el paquebot canadiense «Earlger» que conducía 300 pasajeros expidió en la noche última un mensaje radiotelegráfico diciendo que se hallaba en situación angustiosa, pidiendo auxilio.

Boca sana -- Dientes blancos

SE TIENEN SIEMPRE USANDO LOS DENTIFRICOS HIGEA
FRASCO DE ELIXIR PARA 60 USOS 1'25 ptas. FRASCO PARA 120 USOS 2 ptas
CAJA DE POLVOS DENTIFRICOS 1 pta. TUBO DE CREMA DENTIFRICA 1 pta.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias. Depósito general, J. L. Nadal, "EL JAPON", Constitución 33 (Borne) Palma de Mallorca



Ocupan el primer lugar

entre los remedios científicos de las vías respiratorias desde hace más de 20 años, las

PASTILLAS MORELLÓ

Obran por Inhalación

Antiséptica y Balsámica

sobre la Traquea, Brónquios y Pulmones, curando las causas que producen la Tos, como son: Resfriados, Catarros, Bronquitis, Asma, Bronquera, Gripe, Enfisema, etc., etc.

EN TODAS LAS FARMACIAS

Específicos, Aguas minerales, drogas y productos químicos a precios económicos se encuentran en la Droguería y Sucursales de Viuda de José Juan.

Piano

Se vende uno en muy buen estado. Informar en Salón Fin de Siglo, Colón-70.

Venta de una casa

En Son Roca de la Vileta, hay una que se vende en buenas condiciones tanto a plazos como al contado. Tiene agua, jardín y cochera. Para informes calle de la Unión-53-2.

Ganga

Se vende a precio ventajoso un MOTOR A GAS sistema OTTO de dos caballos, vertical, en muy buen estado. Informar en Centro de Anuncios.

Dibujos

Para bordar en blanco, oro, seda, sobre tul, en satén, sobre paño y terciopelo, encaje inglés, rickshien, etc., etc. se hacen de todos los gustos y pa a toda clase de trabajos. En la calle de la Rosa núm. 2, entresuelos.

Nodriza De 27 años de edad y leche de un mes desea criatura para criar en casa de los padres. Para informes en Santany, preguntando por la carabinera.

CASA DE RECREO

Se alquila una casa de recreo situada en Estabimeta, consistente en bajos y altos. Informar en Rubí 20-3. PALMA.

Agencia Internacional

DE Transportes Marítimos y Terrestres

COMISION Y CONSIGNACION

Bartolomé Mulet Berga

Siete Esquinas, 9.-PALMA DE MALLORCA

Servicio combinado de domicilio a domicilio para Madrid, Barcelona, Valencia, Alicante, Alcoy, Mahón, Ibiza, Málaga, Cádiz, Almería, Sevilla, Cartagena, Huelva, Granada, Ceuta, Tánger, Melilla, París, Marsella, Argel, Cerbere y Port-Bou. Casa enfadadora y Consignatario en Barcelona: B. Buxó Labori.-Pasco Colís



Lloyd Sabaudois

El 18 de Abril saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el buque vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Principe di Udine

El día 16 de Mayo saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS Camarotes espléndidos en primera clase -Tres puentes de pasaje-Jardín de invierno-Telegrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS
TERCERA CLASE
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas
COCINA ESPAÑOLA Para informes, en Palma, calle del Mar, 49, primero.

Navigazione Generale

Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

ITALIA, 16 abril. RE VITTORIO, 9 Mayo.
PRINCIPE UMBERTO, 25 id. SAVOIA, 12 id.
UMBRIA 1.º Mayo. ARGENTINA, 16 id.

Cocina a la Española

Estos vapores de reciente construcción vienen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, clase de música salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.
Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.
Para el despacho de carga y pasajes dirigirse a los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad 2, (frente al Borne), Palma.

Linea PINILLOS

Viaje extraordinario y directo para Montevideo y Buenos Aires
Saldrá de Barcelona el día 19 de Abril el magnífico vapor

Valbanera

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos
Vapores directos de este puerto para los de LAS ANTILLAS
Para Cienfuegos, Pinar del Rio, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas, saldrá de este puerto fijo el día 2 de Abril el magnífico vapor

CATALINA

Admitiendo carga y pasajeros.
NOTA -La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 23, 24 y 25 del corriente.
Para más informes dirigirse a los señores Planas, Pisá y Compañía S. C. San Juan 20, representantes de la Compañía

REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba mes segur per metá es CUCHS y per doná bons colós y molta de gana a n' els infants malalticos.

CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, fa desaparèixre es CALLS, UYS DE POLL y sea demés DURESES de la psus.

PASTILLAS SUREDA.—Curan de rel se TOSSINA, mentenan fresca se boce, agradable s' alé y evitan al fumados les molestias dels mals tabacs.

Sense FIGUES, BAR TS, ni cap LLEIJURA, quedan ses seüyoretos quo se rean cada día amb AIG OXIGENADA SUREDA.

ES BRAGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUGIA, se troben a sa POTECARIA den SUREDA y LLIBRERAS.

De venta al por mayor.—Farmacia del seu preparador

Costa d' en Brosa número 9

PALMA DE MALLORCA

LA CANTABRICA

Asociaciones de Seguros Mutuos

Está solicitada su inscripción y hecho el depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan invertidas y fiscalizadas por el Estado.

DOMICILIO SOCIAL.—MADRID.—ALMIRANTE—10

AHORRO Y RENTA.—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las cuotas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la liberación para el de fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO MUTUO INFANTIL.—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscripta con solo el desembolso de 1'50 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.

CONSEJO DE ADMINISTRACION

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona.
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, Senador del Reino.
Vocales.—Excmo. Sr. marqués de Bayamo.
Id. D. Pedro Croquer, Doctor en Medicina.

Consejero Director General.—D. Luis Goncandío, Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles de Madrid.

Consejero Delegado.—D. Luis San Bartolomé, Abogado y Propietario.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.
Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1, Barcelona.

Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.

Habitaciones para alquilar

Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Plaza	6	2.º	en el entresuelo.	6 salas y 7 dormitorios.
Vileta C. principal	89	1-2-3	Munitaner 10 ent.º	agua, patio, 5 dormitorios.
Calle de los Olivos	107	tienda	Sto. Domingo, 18.—3.º	4 dormitorios arda y agua.
Vileta (San Lluís)		1.º	Zavalla 6-1	Coladaria y cuadra.
Calle de Gater	17	ppal	Sto. Espiritu 6 princip	Coladaria y cuadra.
Calle Bta. Catalina	5	ppal	San Miguel, 18	3 dormitorios, agua a grifo.
P. Gomila, Terrenc		bajo	Constitución 92	para comercio, 18 pesetas
Tierra Santa	11	1.º	San Miguel 18 primero	Almacén mucha capacidad
Plaza Cuartera		tienda	Herrera 46	

Casa 23 dormitorios, Corp. Mari, núm. 103, de mucha capacidad, jardín y cochera antigua, orilla de mar, tanto junto como por separado. Informes, Olmos-168, Gonzálezador 4 y Rosario 1. Local propio para establecimiento.

Julian Ticoulat

CIRUJANO-DENTISTA

Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pts Extracciones sin dolor
CALLE SAN MIGUEL, NUMERO 30

LLOID ITALIANO

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS

entre Barcelona y Buenos Aires

PROXIMAS SALIDAS

LUISIANIA, 2 Marzo .

CORDOVA, 24 Abril.

P. MAFALDA, 4 abril.

INDIANA, 10 Mayo.

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

VERDADERA COCINA ESPAÑOLA

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse a las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquinas Pelaires) PALMA.

Callicida Lluch

Matacallos, ojos de callo y toda clase de durezas sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta
De venta: Casas Lussillo, San Nicolás 29 y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

Conservación e higiene de la boca

BOCA

Tendrá la boca sana, la dentadura

blanca y fuerte y no padecerá dolores de causas que usa el elixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU
Se uso emblandese los dientes, aromata el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías evitando la caries y la oscilación de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.
Pidas en la Rambla de Oriolana, 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Llibreria, Palma de Mallorca.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo o vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocencia es el preferido.—30 años DE EXITO Venta en droguerías y Perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

La Flor de la limpieza

Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARLO, agítate bien el frasco; cójase un trapo empapándolo en el líquido y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota en otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías

JOJO CON LAS FALSIFICACIONES!

Pedid la marca M. O' DONNELL

Depósito: Plaza de Constitución, 118-2.º PALMA.

Lean vds eso atentamente

Las Turbaciones de la Circulación

El Artritisismo

Será un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas a una invasión de humores en la sangre.

El DEPURATIVO RICHELET posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas a las arterias que están menos flexibles ó a la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que tienen más de 45 ó 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elasticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezones, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesades de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.

En lo que toca a las mujeres llegadas a la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas a todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del DEPURATIVO RICHELET.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

De venta en Palma:

Centro Farmacéutico, Harina 24

De venta en Mahón:

Sres. Vallis y Pons, drogueros

Fábrica de jabones

de Antonio Palmer.—Plaza Mercado—3

En este establecimiento se detallarán en lo sucesivo los jabones duros comprando desde un kilo en adelante a los mismos precios que regían antes para partidas mayor, a saber:

Jabón duro, clase corriente, á ptas. 0'55.

Id id 1.ª á 0'65.

Id id extra á 0'75.

garantizando ser elaborados únicamente con aceites y legías sin ninguna adulteración. Probarlos para convencerse.

Gasas por poco dinero

TODO EL MUNDO PROPIETARIO.

Se consiguen adquiriendo, en inmejorables condiciones, varias casas situadas en la calle de San Magín del Arrabal de Santa Catalina.

PRECIOS BARATISIMOS

APROVECHAR LA OCASION

Para informes Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

500.000 POSTALES

de las ISLAS BALEARES

en 250 modelos

El mejor surtido de tarjetas postales encontrará en la Librería Tous.

Colección de 90 postales en fototipia superior. 6 ptas.

Colección de 25 postales en doble fototipia. 8 "

Colección de 25 postales artísticamente iluminadas. 8 "

Colección de 50 postales en fototipia. 4 "

VENTAS AL POR MAYOR

Postales fototipia el 100 . . . 8 ptas

Id. id. el 1.000 . . . "

Id. id. el 10.000 . . . "

Fototipia superior, clase Hauser y Menat el 100 . . . 6 "

Id. id. el 1.000 . . . 5 "

Id. id. el 10.000 . . . 450 "

De venta en Librería de TOUS P. C.